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Михаил Дзбоев 
– один из веду-

щих скульпторов 
Северной Осе-
тии. Его мемо-

риальные доски 
и скульптуры не 

один год укра-
шают Владикав-
каз. Его творче-

ский диапазон 
неограничен. 

Стук, толкаешь 
тугую дверь – 

и по узкой 
полоске света 

попадаешь 
в мир, застыв-

ший во времени. 
Это лаборато-

рия, где рожда-
ются произведе-

ния искусства, 
лечащие душу, 

мастерская 
гения.
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Путин поручил выплатить пенсионерам и 

военным по 10 и 15 тысяч рублей соот-

ветственно.

О новых мерах поддержки Президент РФ 
сообщил в минувшее воскресенье на встрече с 
представителями партии «Единая Россия», на 
которой обсуждалась предвыборная программа 
единороссов. «По отдельным категориям госу-
дарство должно предпринимать прямые шаги 
поддержки. К таким категориям, безусловно, 
относятся военнослужащие и приравненные к 
ним. Поэтому, думаю, будет справедливым осу-
ществить единовременную выплату военнослу-
жащим по результатам этого года <…> в сред-
нем 15 тысяч рублей. Это должно касаться всех 
военнослужащих», – сказал Владимир Путин. 

Он также отметил, что существующая про-
грамма повышения пенсий ежегодно на одну 
тысячу рублей сейчас не позволяет покрывать 
инфляцию, которая достигла 6,5%. Эта над-
бавка, по словам президента, «подъедается» 
инфляцией. «На мой взгляд, этой тысячи, кото-
рую мы предусмотрели на прибавку к пенсии, 
недостаточно. Я бы попросил «Единую Россию», 
когда она сформирует фракцию в Думе, опре-
деленным образом отреагировать, и предлагаю 
дополнительно осуществить в этом году разо-
вую выплату пенсионерам в размере десяти 
тысяч рублей», – подчеркнул Владимир Путин, 
добавив, что выплата должна коснуться всех 
категорий пенсионеров – и работающих, и не-
работающих.

Алена ДЖИОЕВА

Врио Главы РСО-А Сергей Меняйло 

провел рабочую встречу с вице-

президентом по региональному 

и международному развитию фонда 

«Сколково» Юрием Сапрыкиным по 

вопросу сотрудничества республики и 

Фонда развития центра разработки и 

коммерциализации новых технологий. 

В разговоре принял участие советник 

врио Главы РСО-А, ректор Северо-Осе-

тинского государственного университе-

та им. К.Л. Хетагурова Алан Огоев.

На встрече был продолжен диалог о 
налаживании взаимодействия, начатый 
в июне 2021 года во время визита пред-
ставителей фонда «Сколково» в Северную 
Осетию. Была достигнута договоренность 
об открытии представительства «Сколко-

во» во Владикавказе. Решено, что опор-
ной точкой станет Северо-Осетинский 
государственный университет.  Офици-
ального представителя, который будет 
курировать не только Северную Осетию, 
но и весь Северный Кавказ, назначат в 
ближайшие месяцы.

Юрий Сапрыкин рассказал Сергею 
Меняйло, что вместе с коллегами рас-
смотрел стартап-проекты, разработан-
ные на площадке стартап-акселератора 
AxelRose при СОГУ. Молодым новаторам 
были даны рекомендации по возможной 
коммерциализации проектов. Наиболее 
перспективные из них будут поддержаны 
в целях практической реализации.

Пресс-служба АГиП  

РСО-А

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ВНИМАНИЕ!

ВЛАДИМИР ПУТИН ПРЕДЛОЖИЛ 
НАЗНАЧИТЬ ЕДИНОВРЕМЕННЫЕ ВЫПЛАТЫ 

ВОЕННЫМ И ПЕНСИОНЕРАМ

ОБЪЯВЛЕН ПРИЕМ ЗАЯВОК 
НА ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ГРАНТОВ 
СОЦИАЛЬНЫМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ

Министерство экономического развития РСО-Алания 

объявляет о приеме с 13 августа 2021 года с 17:00 по 

13 сентября 2021 года до 18:00 заявок на предостав-

ление грантов в форме субсидий субъектам малого и среднего 

предпринимательства, относящимся к социальному предпри-

нимательству, за счет средств республиканского бюджета, а 

также за счет средств республиканского бюджета, источником 

бюджетного обеспечения которых являются субсидии из феде-

рального бюджета на общую сумму 3,03 млн рублей.

Гранты предоставляются в рамках реализации регионального 
проекта «Создание условий для легкого старта и комфортного веде-
ния бизнеса», который обеспечивает достижение целей, показателей 
и результатов федерального проекта «Создание условий для легкого 
старта и комфортного ведения бизнеса», входящего в состав наци-
онального проекта «Малое и среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпринимательской инициативы».

К конкурсному отбору допускаются субъекты малого и среднего 
предпринимательства, относящиеся к социальному предпринима-
тельству и включенные в реестр социальных предпринимателей.

Требования к участникам и порядок подачи, отбора, отзыва заявок 
утверждены Постановлением Правительства РСО-Алания №416 от 10 
декабря 2019 г. «О государственной программе РСО-Алания «Под-
держка и развитие малого, среднего предпринимательства и инве-
стиционной деятельности в РСО-Алания» на 2020–2024 годы» (при-
ложение 4 к подпрограмме 1) и размещены на официальном сайте 
министерства http://economy.alania.gov.ru в разделе «Деятельность» 
-> «Предпринимательство» -> «Виды и формы поддержки» -> «Фи-
нансовая поддержка» -> «Правила предоставления грантов в форме 
субсидий субъектам малого и среднего предпринимательства, отно-
сящимся к социальному предпринимательству».

Заявка должна быть прошита, пронумерована, скреплена подпи-
сью и печатью (при наличии) и содержать опись представляемых до-
кументов, заверенную подписью и печатью (при наличии).

Результаты конкурсного отбора публикуются на официальном 
сайте Министерства экономического развития РСО-Алания не позд-
нее двух недель после дня определения получателей грантов.

Необходимую консультацию по вопросам подготовки документов 
можно получить в Фонде поддержки предпринимательства по адре-
су: РСО-Алания, г. Владикавказ, ул. Шмулевича, 8б, каб. 102 (здание 
центра «Мой бизнес»), либо по телефону: 8 (8672) 700-147.

Прием документов осуществляется с 10:00 до 18:00 ежедневно, 
кроме субботы и воскресенья, по адресу: РСО-Алания, г. Владикав-
каз, ул. Пушкинская, 10а, 1-й этаж (торцевой вход Лицея искусств). 
Телефоны для справок: 8 (8672) 53-85-94, 53-86-57. При себе иметь 
паспорт.

В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ 
ПОЯВИТСЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 

ФОНДА «СКОЛКОВО»



«ВЛАДИКАВКАЗ» №89 (2848)  
24 АВГУСТА, ВТОРНИК, 2021 Г. 3PERSONA GRATA

  gazeta_vladikavkazwww://vladgazeta.online/

ЭКОЛОГИЯ

 

В ПОИСКАХ ЗАСТЫВШЕГО ВРЕМЕНИ
(Окончание. Начало  на стр. 1)

Помимо двух котят (перво-

го потомства пары Шивы и 

Филоу из шведского зоо-

парка), в Центре восстановления 

леопарда на Кавказе подготовку 

к выпуску в природу проходят и 

другие особи. 

Хоста и Лаура – две самочки, до-
чери Чери и Алоуса. Эта пара из дикой 
природы, размножается в центре с 
2013 года. Чери в свое время прибыла 
к нам из Ирана, а Алоус – из Туркмени-
стана. Хоста и Лаура родились 11 октя-
бря 2020 года. Они родные сестрички 
нашей Волны и Агунды (Агуры) и впол-
не могут быть выпущены в Северной 
Осетии в 2022 году. К тому времени 
они подрастут и освоят необходимые 
навыки для самостоятельной жизни в 
природе Кавказа. 

Лео, сын Андреа и Задига из лис-
сабонского зоопарка, родился в июле 
2020 года. Кстати, его имя – резуль-
тат народного голосования, органи-
зованного Сочинским национальным 
парком. Традиционно котят Центра 
восстановления леопарда на Кавка-
зе называют именами кавказских рек, 
здесь же судьба распорядилась иначе. 
Он тоже может попасть в Осетию в слу-
чае успешного прохождения програм-
мы подготовки и сдачи экзаменов. 

От того, какого пола окажутся родив-
шиеся недавно котята у пары из швед-
ского зоопарка, станет ясно, будет ли 
кто-то из них выпущен в Осетии. Кто-то 
из них наверняка будет выпущен в Кав-
казском государственном биосферном 
заповеднике. А мы предлагаем вам по-
размышлять, какие имена им подойдут.

Алена ДЖЕНИКАЕВА

ТРИ ЛЕОПАРДА ДЛЯ ОСЕТИИ

«Я присутствую в каждой своей 
работе», – говорит мастер. И ты по-
нимаешь это и сам, когда вглядыва-
ешься в скульптуры Михаила Дзбое-
ва: в каждой – невидимая тайна, ты 
пропадаешь и забываешься в их со-
вершенстве.

Тем временем скульптор, ловко 
маневрируя между своих работ, зо-
вет тебя за собой. И ты следуешь за 
ним, с жадностью слушая рассказ.

– На днях приступаю к созданию 
памятника, посвященного Вели-
кой Отечественной войне.  Он бу-
дет установлен в медицинском кол-
ледже. Посвящен медработникам, 
участвовавшим в войне. За моим 
авторством в республике установ-
лено несколько памятников по этой 
тематике, два из них – в СОГУ, ме-
дакадемии. Вообще эта тема для 
меня особенно близка, мы дети во-
йны. На личном опыте пронесли все 
тяготы послевоенной жизни. Моя 
мама – многодетная мать, она тяну-
ла большое семейство. Поистине эти 
женщины великие, каждая достой-
на памятника, – сдерживая слезы 
говорит о маме Михаил Дзбоев. – 
Я создал в честь нее мемориальную 
доску. Она будет украшать дом, в ко-
тором она жила. 

Более 50 работ Михаила Дзбоева 
украшают сегодня дома, скверы, пар-
ки и мосты Владикавказа. Автор мно-
гогранен и уникален. Он может только 
благодаря одной позе, в которой изо-
бражен герой, показать его настрое-
ние. И зритель это чувствует. Но быва-
ет так, что автор остается непонятым, 
ну или недопонятым. Так, знаменитые 
барсы, которые украшают Чугунный 
мост, нравятся порой не всем. 

– В этой работе не только барсы. 
В свое время я подготовил целый 
проект реконструкции всего моста, 
от моей изначальной идеи осталась 
только половина. По первоначаль-
ному проекту, барсов – символов 
нашей республики – нужно было об-
тянуть медью и затонировать, тогда у 
них появились бы и клыки. Я совсем 
недавно вновь сдал свой проект 
моста на рассмотрение городским 
властям. Будем надеяться, что мои 
предложения найдут отклик у нынеш-
него руководства, – говорит мастер. 

Выпускник МГАХИ В.И. Сурикова 
с гордостью говорит о том, что рек-
тор института всегда повторял, что 
скульптурный факультет академии 

держится на студентах из Осетии. 
Михаил Дзбоев – один из основате-
лей Художественного училища, кото-
рое было открыто в 1973 году.  Более 
30 лет мастер отдал педагогической 
работе в нем. В числе его учеников 
несколько десятков широко извест-
ных мастеров российской  скульпту-
ры, работающих во Владикавказе, 
Москве, Санкт-Петербурге и многих  
других городах страны.

На вопрос, какую работу считает 
работой всей своей жизни, отвечает: 
«Конечно, Афсати. И это не я считаю, 
а жители нашей республики. Расска-
жу, как она создавалась. У нас в ака-
демии объявили конкурс скульптур 
на тему «Первозданность природы». 
По итогам конкурса мой педагог 
мне заявил: «Пока не поставишь эту 
скульптуру в горах Осетии, меня сво-
им учителем не называй!» Это меня 

подстегнуло, и я вышел к руковод-
ству с предложением. Мне пошли на-
встречу, и вот уже много лет Афсати 
встречает въезжающих в Цейское 
ущелье», – вспоминает автор. 

Михаил Дзбоев – народный худож-
ник РСО-А, заслуженный художник 
России, лауреат Государственной пре-
мии им. К.Л. Хетагурова, лауреат наци-
ональной премии «Яблоко нартов».

Ляна БАТАЕВА
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РАКУРС
ВЕТЕРАНЫ

ИНТЕРВЬЮ

Мне посчастливилось имен-
но 23 августа 2018 года, в день 
75-летия Победы в Курской 
битве, пребывать в Курске с де-
легацией Северной Осетии под 
началом незабвенного Руслана 
Александровича Бедоева, в со-
ставе которой были два участ-
ника этого великого сражения: 
Хизир Темурканович Гулуев и 
Сафарби Мухаевич Цалиев. 

Куряне добротно подгото-
вились к празднованию знаме-
нательного юбилея и встрече 
многочисленных гостей. Для 
каждого из членов официаль-
ных делегаций были предус-
мотрены красочные поздра-
вительные папки с памятными 
медалями и буклетами. В це-
ремонии возложения цветов и 
венков к монументу защитни-
ков Отечества участвовал тог-
дашний губернатор Курской 
области Александр Николае-
вич Михайлов, который лично 
поприветствовал каждого из 
выстроившихся в первом ряду 
участников Курской битвы. 

В областном драматиче-
ском театре для гостей был дан 
большой праздничный кон-
церт. До сих пор с душевным 

трепетом вспоминаю начало 
этого действа, когда после 
приветственного обращения 
губернатора распахнулся за-
навес, перед гостями во всей 
могучей красоте предстал хор 
дважды Краснознаменного 
ордена Красной Звезды ака-
демического ансамбля пес-
ни и пляски Российской ар-
мии имени А.В. Александрова  
(крупнейшего военно-музы-
кального коллектива России) 
и набатом зазвучали слова 
песни «Вставай, страна огром-
ная…». Все присутствовавшие 
в зале поднялись в едином 
порыве, я мельком взглянул 
на стоящих рядом наших ве-
теранов и увидел, как глаза их 
наполнились блеском слез – 
слез радостной и гордой при-
частности к великой Победе.

После величественного 
концерта была устроена авто-
бусная экскурсия по местам 
боев на Курской дуге. Не могу 
не вспомнить, как начало ее 
было отсрочено «по вине» Хи-
зира Темуркановича Гулуева. А 
именно потому, что многочис-
ленные журналисты обступили 
его, чья грудь была увешана 

сплошной «броней» заслужен-
ных наград. Плотной стеной и 
около получаса «пытали» ве-
терана, невзирая на мольбы 
организаторов торжеств. Па-
радный китель Сафарби Муха-
евича Цалиева был оформлен 
поскромнее – впрочем, о его 
боевых заслугах свидетель-
ствовала солидная орденская 
планка.

Увы, в начале нынешнего 
года Хизир Темурканович Гу-
луев ушел в мир иной на 93-м 
году жизни. А Сафарби Муха-
евич Цалиев, один из старей-
ших ныне живущих в Северной 
Осетии участников Великой 
Отечественной войны, в свои 
98 лет поражает неиссякаемой 
энергией и социальной актив-
ностью.

В январе представители 
республиканского Совета ве-
теранов побывали в родном 
селе Сафарби Мухаевича – 
Дур-Дуре. Встречу он назна-
чил у входа в заложенный и 

выпестованный им парк По-
беды, а сам прибыл за рулем 
своей «Лады-Калины». Имя 
Сафарби Мухаевича занесе-
но в Книгу рекордов России, 
в соответствии с чем он и по-
лучил сертификат как старей-
ший водитель транспортного 
средства категории «В». Води-
тельские права Сафарби Ца-
лиеву вручал лично глава МВД 
Северной Осетии Михаил Ско-
ков. Ветерана заверили, что в 
ГИБДД республики не имеют к 
нему никаких претензий по по-
воду вождения без прав в пре-
дыдущие годы.

Сотня стройных красавиц 
туй образует тенистые аллеи, 
а у входа в парк на постаменте 
установлена пушка, которую 
ветеран настойчиво испросил 
у Минобороны России с по-
мощью земляка, первого за-
местителя министра Руслана 
Хаджисмеловича Цаликова. 

Из села Дур-Дур на фронт 
отправилось более 700 чело-

век, в их числе в 1942 году в воз-
расте 19 лет и Сафарби. Боевой 
путь парня начался в составе 
Донского фронта под командо-
ванием маршала Константина 
Рокоссовского. На подступах к 
Сталинграду командир боевого 
расчета рядовой Цалиев под-
бил немецкий танк, уничтожив 
грузовик с тридцатью фаши-
стами. За два эти эпизода хра-
брый боец получил медали «За 
отвагу» и «За боевые заслуги». 
Позже грудь Сафарби украси-
ли два ордена Отечественной 
войны. Участвуя в боях, он до-
шел до Австрии, в Вене и встре-
тил Победу. 

Вернувшись в родное село, 
Сафарби Мухаевич работал 
секретарем партийной орга-
низации, возглавлял сельский 
совет, руководил местным кол-
хозом. Он является почетным 
ветераном республики, почет-
ным гражданином Дигорско-
го района. За существенный 
вклад в деле патриотического 
воспитания подрастающего 
поколения ветеран награжден 
медалью «Во славу Осетии», 
орденом Сталина. 

Глядя на этого не по годам 
энергичного и заражающего 
оптимизмом человека, на па-
мять невольно приходят слова 
поэта: «Гвозди бы делать из 
этих людей, крепче бы не было 
в мире гвоздей…» Пожелаем 
же славному ветерану многая 
лета в добром здравии, на ра-
дость родных и близких, дру-
зей, односельчан и всех благо-
дарных сограждан.

Владимир ИВАНОВ

23 августа исполнилось 59 лет 

исправительной колонии строгого 

режима №1 во Владикавказе. Сей-

час в стенах этого исправительного 

учреждения отбывают наказание 

около 600 осужденных – большин-

ство из них рецидивисты, которые 

в местах не столь отдаленных нахо-

дятся далеко не впервые.

Не так давно исправительную ко-

лонию №1 возглавил Евгений Сер-

геевич Шишкин, переведенный из 

Оренбурга и имеющий огромный 

опыт работы в учреждениях уголов-

но-исполнительной системы Рос-

сии. Мы беседуем с ним в преддве-

рии дня основания исправительной 

колонии №1.

– Евгений Сергеевич, если не 

сложно, расскажите о своей трудо-

вой биографии.

– В 2003 году, после окончания 
пединститута по специальности 
«учитель математики и физики», я 
пришел работать в уголовно-испол-
нительную систему России. Службу 
я начинал с должности начальника 
отряда, потом пошел по карьерной 
лестнице: служил в колонии строгого 
режима, был начальником колонии-
поселения, начальником колонии 
общего режима и заместителем на-
чальника в исправительной колонии 
№8 города Оренбурга (строгий и 
особый режим).

– Расскажите о вверенной Ва-

шему управлению исправительной 

колонии №1? Есть ли в Осетии своя 

специфика работы.

– Все сотрудники уголовно-испол-
нительной системы привыкли и гото-
вы работать с разными людьми. Хотя 
в каждой колонии, безусловно, есть 
своя специфика. Это зависит от на-
полняемости и множества факторов. 
Исправительная колония №1 – это ко-
лония строгого режима, где отбывают 
наказание осужденные, совершившие 
преступления более одного раза, то 
есть рецидивисты. Колония сложная – 
мы обычно говорим, что у нас отбыва-
ют сроки далеко не герои Российской 
Федерации. Это люди, преступившие 
закон и отбывающие наказание по при-
говору суда. Случайных людей здесь 
практически не бывает.

Лимит наполнения – 808 человек, в 
настоящий момент содержится около 
600 осужденных. Лимит аттестованно-
го личного состава составляет 198 че-
ловек, включая гражданский персонал.

– Известно, что в колонии осуж-

денные могут получить среднее 

специальное образование. По ка-

ким специальностям?

– На территории колонии №1 есть 
вечерняя школа, где обучаются осужден-
ные, не имеющие среднего образования, 
и профтехучилище. После окончания учи-
лища осужденные получают документы 
государственного образца. Сейчас мы 
заключили договоры с государственны-
ми органами и УКСами (управления капи-
тального строительства РСО-А). 

Цикл производства одной едини-
цы мебели включает в себя металло-, 
деревообработку и швейное производ-
ство – заключенные могут освоить эти 
специальности. В настоящий момент 
идет работа над регулируемыми пар-
тами и ортопедическими стульями для 
учебных учреждений. Имеется потреб-
ность в сварщиках и специалистах по 
обработке дерева. Данные специаль-
ности и получают осужденные, обучаю-
щиеся в профтехучилище.

– Спецконтингент идет учиться 

добровольно?

– Принудительно, конечно, никто 
осужденных не обучает. Но если мы 
видим, что у человека нет никакой спе-
циальности, проводим с ним воспи-
тательную беседу и доносим до него, 
что есть потребность получить обра-
зование. К примеру, мы рассказываем 
о зарплатах, которые получают те же 
сварщики, рассказываем, какие есть 
вакансии в службе занятости. Как пра-
вило, после бесед осужденный изъяв-
ляет желание, пишет заявление и за-
числяется на обучение.

Труд отбывающих наказание в ис-
правительной колонии №1 оплачивает-
ся сдельно: сколько человек произвел, 
столько и получил. Каждый знает цену 
изготовленной вещи и знает, какую по-
лучит зарплату.

– Есть ли сложности в содержа-

нии отбывающих наказание?

– 23 августа исправительной ко-
лонии №1 исполняется 59 лет. Коло-
ния была образована на месте лесо-
пильного завода; ее, собственно, так 
до сих пор и называют – «лесзавод». 
Как и любое перепрофилированное 
и приспособленное помещение, оно 
имеет свои недочеты. Но мы зани-
маемся переоборудованием: не так 
давно капитально отремонтировали 
столовую учреждения. Это был дей-
ствительно проблемный объект, зато 
теперь осужденные ходят в столовую с 
удовольствием. В планах руководства 
учреждения проводить капитальный 
ремонт общежитий.

– Случаются ли в Вашей непро-

стой службе события со знаком 

плюс, которые особенно запомни-

лись?

– Самое лучшее – когда осужден-
ный больше не попадает в места лише-
ния свободы обратно. Это замечатель-
но, это и есть цель нашей работы. Ну и 
еще одна положительная тенденция, 
замеченная в последнее время: боль-
шое количество осужденных стали свя-
зываться узами брака. И данные браки 
остаются крепки.

Ольга ДАТИЕВА

ОДИН ИЗ ГЕРОЕВ КУРСКОЙ БИТВЫ…

ЕВГЕНИЙ ШИШКИН, НАЧАЛЬНИК ИК-1: 
ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ ЛЮДИ НЕ ПОПАДАЛИ К НАМ ОБРАТНО

Вначале позволю себе напомнить, что Курская битва, 

или битва на Курской дуге, – это не некое отдель-

ное сражение, а сразу несколько оборонительных 

и наступательных операций советских войск против не-

мецко-фашистских захватчиков. Целью битвы было со-

рвать крупное наступление сил вермахта и разгромить его 

стратегическую группировку. Эта битва стала одним из 

ключевых сражений Великой Отечественной войны. Во-

енные операции длились с 5 июля по 23 августа 1943 года. 

И сегодня день 23 августа отмечается как один из дней 

воинской славы России – День победы советских войск в 

Курской битве.
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БОРЬБА ФУТБОЛ

КТО НАС ВЫВОДИТ В МАСТЕРА…

С 
13 по 22 августа в России, 

а именно в Уфе, прошло 

первенство мира по спор-

тивной борьбе среди юниоров 

и юниорок до 21 года. Сорев-

нование состоялось в трех дис-

циплинах – вольной, женской и 

греко-римской борьбе. Сбор-

ная Россия на этом первен-

стве выиграла девять золотых 

медалей.

Наша республика была пред-
ставлена в российской команде 
четырьмя спортсменами. Показа-
ла высокий уровень борьбы наша Алина Касабиева, выступав-
шая в категории до 62 кг. Спортсменка из Осетии буквально 
как танк прошлась по соперницам, отдав им всего два балла. 
В квалификации Алина разгромила бразильянку Мейриель Хору 
со счетом 12:2, а в ¼ финала и полуфинале одержала досроч-
ные победы (10:0) над Викторией Эверби (Норвегия) и Кориной 
Блэйдс (США) соответственно. В финале Касабиева (тренер – 
Олег Кудухов) вновь не оставила шансов сопернице из Индии 
Деви Санджу, досрочно завершив схватку со счетом 10:0. В ны-
нешнем году Алина собрала отличный урожай из золотых меда-
лей первенства мира, Европы и России. 

У юниоров от Осетии за Россию выступали Андрей Бестаев, 
Алик Бадтиев и Сослан Джагаев. Лучшего результата из наше-
го трио добился супертяжеловес Бестаев в весовой категории 
до 125 кг. Он в квалификации разгромил турка Эфе Анила Ала 
со счетом 8:0, но в четвертьфинале уступил иранцу Али Акбар-
пурхордуни (3:6). Так как обидчик Андрея пробился в финал, 
наш борец получил право бороться в утешительном финале и 
блестяще воспользовался таким шансом. Сначала осетинский 
борец досрочно (10:0) выиграл у Арсланбека Турдубекова (Кыр-
гызстан), а затем в схватке за третье место одолел американ-
ского вольника Виатта Хендриксона со счетом 7:3 и завоевал 
бронзовую медаль. 

В весе до 79 кг Алик Бадтиев в 1/8 финала победил со сче-
том 4:2 турка Исмаила Кучуксолака, но в четвертьфинале усту-
пил индусу Балияну Гоураву со счетом 2:5, выбыв из турнира. 
Такая же участь постигла Сослана Джагаева, боровшегося в ка-
тегории до 97 кг. В первом круге Сослану присудили победу над 
Хасаем Юсифовым из Азербайджана ввиду неявки соперника. 
Затем в ¼ финала Джагаев проиграл иранцу Али Реза Абдолла-
хи (7:9) и лишился шансов на медаль. 

Вячеслав ГУРЬЕВ

21 августа. ФНЛ, 7-й тур. Домодедово, ста-

дион «Авангард», 500 зрителей.

Главный судья – Павел Кукуян (Сочи).

«Велес»: Граб, Макеев, Майга, Бацуев (Ко-

ротков, 81), Кертанов, Абдуллахи, Галоян 

(Смит, 75), Вульфов (Кахидзе, 25), Каба-

хидзе (Тарасов, 81), Осипов, Лопатин.

«Алания»: Томаев, Багаев, Шавлохов, Засе-

ев (Хосонов, 16), Бутаев, Хабалов (Сосра-

нов, 71), Цараев (Магомедов, 63), Хугаев, 

Гиоргобиани, Машуков (Дав. Кобесов, 63), 

Эльдарушев (Гурциев, 70).

Голы: Кертанов, 1 – 1:0; Бацуев, 3 – 2:0; 

Хосонов, 19 (с пенальти) – 2:1; Эльдару-

шев, 53 – 2:2.

Предупреждения: Багаев, 43; Макеев, 75; 

Хосонов, 86; Шавлохов, 90+1.

В нынешнем сезоне владикавказцев пре-
следует целая череда травм. Новичок клуба 
Алексей Татаев из-за повреждения пока не мо-
жет дебютировать за красно-желтых. Перенес 
операцию Давид Дзахов, а пропустивший ме-
сяц по причине травмы Батраз Хадарцев вышел 
на поле в матче со «Спартаком-2» и вновь уго-
дил на больничную койку. Серьезной потерей 
для команды стало повреждение, выведшее из 
строя основного вратаря «Алании» Ростислава 
Солдатенко. А буквально на предыгровой раз-
минке перед матчем с «Велесом» травмировал-
ся ключевой защитник Хетаг Кочиев, вместо ко-
торого на поле появился Алан Багаев.

Уже давно отмечено, что футболисты из Осе-
тии игры с «Аланией» проводят с особенным на-
строем и куражом. Вот и на этот раз на первой 
минуте воспитанник осетинской школы футбола, 
паренек из Беслана Константин Кертанов, вы-
скочил на ударную позицию и точно пробил с ли-
нии штрафной. Буквально через пару минут Аюб 
Бацуев сумел нанести прицельный удар метров 
с 20, увеличив счет. Третью игру подряд красно-
желтым пришлось отыгрывать фору в два мяча, 
и вновь им удалось это сделать. Когда в воздухе 
запахло катастрофой, Спартак Гогниев принял 
резкие меры, сделав смелую раннюю замену. 
Он снял с игры капитана Азамата Засеева и вы-
пустил на зеленый газон атакующего полузащит-
ника Хетага Хосонова. На 19-й минуте Абу-Саида 

Эльдарушева сбили в штрафной, что стало при-
чиной назначения пенальти. К «точке» подошел 
Хосонов и уверенно реализовал 11-метровый. 
Хозяева организовали несколько голевых мо-
ментов, но им не хватало точности в заверша-
ющей стадии атаки, а в одной из атак вратарь 
Азамат Томаев ликвидировал выход один на 
один Майги. В концовке тайма Алан Цараев про-
бил чуть выше перекладины, а Эльдарушев с не-
скольких метров послал мяч рядом со штангой. 

В начале второго тайма владикавказцы 
разыграли великолепную комбинацию после 
перехвата передачи вратаря соперника. Алан 
Цараев мягко забросил мяч в штрафную на Ма-
шукова, а тот головой отпасовал Эльдарушеву, 
сумевшему затылком по замысловатой траекто-
рии закинуть кожаный снаряд через голкипера в 
сетку. Сам автор гола не сразу понял, как мяч 
угодил в ворота. В свою очередь, Томаев не дал 
дважды забить в голевых ситуациях форварду 
Смиту. «Алания» и вовсе могла вырвать побе-
ду на последних минутах, но Батраз Гурциев с 
восьми метров мощно пробил в перекладину. 

25 августа владикавказцы проведут пер-
вый матч группового турнира в рамках Кубка 
России. Красно-желтые на выезде сыграют с 
клубом «Легион-Динамо». Тем временем «Ала-
ния-2» в очередном туре на выезде проиграла с 
крупным счетом 0:5 ростовскому СКА.

Вячеслав ГУРЬЕВ

На Олимпийских играх в Токио 

уроженка Осетии Мадина 

Таймазова завоевала брон-

зовую медаль, несмотря на тяже-

лую травму глаза, полученную в 

одном из предыдущих поединков. 

Тренер выдающейся спортсменки 

Герас Джиоев рассказал о пути, 

который девушка проделала от вос-

питанницы секции дзюдо спортив-

ного зала в Осетии до олимпийско-

го пьедестала арены «Будакан». 

По оценке Гераса Джиоева, Мадина 
провела все схватки великолепно. Этот 
спортивный характер присущ ей с пер-
вых же тренировок. Упорство, боевой 
дух и спортивные качества привели ее 
к главному спортивному пьедесталу. 
Мадину всегда отличало большое тру-
долюбие. Это касается не только тата-
ми. Еще с детства девочка демонстри-
ровала настоящий профессиональный 
подход к занятиям спортом. 

– Она всегда умела выложить весь 
свой арсенал. А он у нее хороший! 

И в функциональном отношении она 
была сильная, и акробатика достой-
ная, – вспоминает тренер Герас Джи-

оев. 
Затем пошла череда успехов. 

Мадина серьезно заявила о себе 
на международном уровне. Были и  
трудности. Этот путь сложно назвать 

простым. Сельский спортивный зал 
не всегда подходил для занятий. Бу-
дущей призерке Олимпийских игр 
вместе с другими девушками прихо-
дилось самой принимать непосред-
ственное участие в ремонте зала: 
красить колонны, белить стены. Если 
зал не мог принять спортсменку, ей 
приходилось ездить на тренировки в 
районы республики. 

Герас Джиоев, мастер спорта, за-
служенный тренер Туркмении и об-
ладатель множества других званий, 
скромничает и не выдает секрет успе-
ха. Он работает уже более 40 лет, пред-
ставлен к званию «Заслуженный тре-
нер России». Герас Джиоев воспитал 
победителей и призеров мировых и ев-
ропейских соревнований. Теперь в его 
копилке есть и призер Олимпийских 
игр. И эта награда вполне заслужен-
на. Однако тренер не планирует оста-
навливаться на достигнутом. Главная 
цель – золото на следующей Олимпи-
аде, которая пройдет через три года в 
Париже. 

Тренер ждет новых воспитанников 
на своем татами и желает школьникам, 
которые в скором времени переступят 
пороги классов, никогда не забывать 
о том, что спорт – это неотъемлемая 
часть процесса воспитания и образо-
вания детей, потому что только в здоро-
вом теле – здоровый дух. Герас Джиоев 
желает ребятам здоровья и добавляет: 
«Если дети будут здоровы, тогда они 
смогут достичь любых вершин, а они 
доступны лишь тем, кто готов трудить-
ся и работать над собой». 

Общаясь с этим добрым человеком, 
за плечами которого огромный про-
фессиональный опыт (а еще более се-
рьезный – душевный), сразу становят-
ся ясными слова из знаменитой песни 
о тренерах: 

Да разве сердце позабудет
Того, кто хочет нам добра,
Того, кто нас выводит в люди, 
Кто нас выводит в мастера.

Виктория КОЦОЕВА

ЗОЛОТО АЛИНЫ КАСАБИЕВОЙ 
НА ПЕРВЕНСТВЕ МИРА СРЕДИ 
ЮНИОРОК ПО ЖЕНСКОЙ БОРЬБЕ

МОСКОВСКИЙ ТРИЛЛЕР КРАСНО-ЖЕЛТЫХ
«ВЕЛЕС» (МОСКВА) ‒ «АЛАНИЯ» (ВЛАДИКАВКАЗ) ‒ 2:2 (2:1)


